
 
Mündliche Fragen 
für die Fragestunde in der 136. Plenarsitzung  
am Dienstag, dem 27. Juni 2023 
 
 
 
Mündliche Fragen dürfen – nach § 37 Abs. 3 GOHLT – nicht Gegenstände von ledig-
lich örtlich begrenztem Interesse betreffen. 
 
Die Fragestellerin oder der Fragesteller ist berechtigt, nach Beantwortung der Münd-
lichen Frage bis zu zwei Zusatzfragen zu stellen. Darüber hinaus können insgesamt 
zwei weitere Zusatzfragen von anderen Abgeordneten gestellt werden – § 37 Abs. 5 
GOHLT –. 
 
Nicht mehr aufgerufene Mündliche Fragen werden zusammen mit der schriftlichen 
Antwort der Landesregierung als Anlage zum Sitzungsbericht abgedruckt, falls nicht 
bis zum Ende der Plenarsitzung die Übertragung in die nächste Fragestunde gewünscht 
wird – § 37 Abs. 7 GOHLT –. 
  
 
Aus der letzten Fragestunde: 
 
Frage 879 Abg. Christiane Böhm (DIE LINKE)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Planung verfolgt sie in Bezug auf das Hessische OFFENSIV-Gesetz?  

 
Frage 880 Abg. Kaya Kinkel (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  Minister für Wirtschaft, Energie,  

Verkehr und Wohnen 
Ich frage die Landesregierung:  
Wie hoch ist die Nachfrage für das Hessische Solarkataster, in dem die  
Potenziale für Dach- und Freiflächenphotovoltaik niedrigschwellig nach- 
geprüft werden können? 

 

 
Frage 881 Abg. Gernot Grumbach (SPD)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
In welchem Stadium befindet sich der Prozess der Erstellung einer neuen 
hessischen Verfüllrichtlinie, deren Inkrafttreten zum 1. August 2023 geplant 
sein soll? 

 

 
Frage 885 Abg. Angelika Löber (SPD)  Chef der Staatskanzlei 

Ich frage die Landesregierung:  
Wurde die – für Aufgaben, deren Wahrnehmung der Interessen des Landes 
dienen – gewährte Unterstützung (Büro, Mitarbeiter, Dienstwagen) des  
Ministerpräsidenten a. D. Volker Bouffier für die Organisation rund um die 
Veranstaltung „Bargeflüster“ am 3. Mai 2023 in Darmstadt genutzt? 

 

 
Frage 886 Abg. Moritz Promny (Freie Demokraten)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie hat sie die Beratungs- und Förderzentren bei der Weiterentwicklung der 
sonderpädagogischen Grundzuweisung miteinbezogen? 

 

 
Frage 889 Abg. Klaus Gagel (AfD)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Gründe sieht sie dafür, dass von den im Haushaltsplan in  
Kapitel 09-21, Förderprodukt 2, Klimaschutz, Anpassung an den Klima-
wandel, Integrierter Klimaschutzplan Hessen, bereitgestellten Mitteln in 
Höhe von 39,6 Mio. Euro bis zum Ende des 4. Quartals 2022 nur 17,2 Mio. 
Euro bewilligt wurden? 
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Frage 891 Abg. Christiane Böhm (DIE LINKE)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Plant sie angesichts der Ergebnisse des vom Sozialministerium in  
Auftrag gegebenen und kürzlich veröffentlichten Rechtsgutachtens von  
Prof. Dr. Alexander T. zum landesrechtlichen Diskriminierungsschutz in 
Hessen nun zeitnah ein Landesantidiskriminierungsgesetz einzuführen? 

 

 
Frage 898 Abg. Bijan Kaffenberger (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Warum erhalten Schulen kein höheres Budget, um neben analogen  
Lehrmitteln auch digitale Schulbuchlizenzen im Sinne der Lernmittelfreiheit 
erwerben zu können? 

 

 
Neue Eingänge: 
 
Frage 901 Abg. Kerstin Geis (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie viele Mittel wurden im Haushaltsjahr 2022 beim Landesprogramm  
„Löwenstark – der BildungsKICK“, das insgesamt 146,2 Mio. € betrug, 
verausgabt? 

 

 
Frage 902 Abg. Axel Gerntke (DIE LINKE)  Minister für Wirtschaft, Energie,  

Verkehr und Wohnen 
Ich frage die Landesregierung:  
Ist das Land Hessen und damit der Hessische Verkehrsminister  
Tarek Al-Wazir gemäß § 3 Abs. 3 des Fernstraßen-Bundesamt- 
Errichtungsgesetzes weiterhin für die Planfeststellung für Neubauten und 
Änderungen an Bundesautobahnen zuständig? 

 

 
Frage 903 Abg. Yanki Pürsün (Freie Demokraten)  Minister für Wirtschaft, Energie,  

Verkehr und Wohnen 
Ich frage die Landesregierung:  
Warum wird sie den Hessenpass Mobil, trotz der positiven Einschätzung, 
erst zu einem deutlich späteren Zeitpunkt einführen als das lokale Angebot 
der Stadt Frankfurt am Main? 

 

 
Frage 904 Abg. Yanki Pürsün (Freie Demokraten)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Maßnahmen plant sie angesichts der aktuellen Schließungen von  
Altenpflege-Einrichtungen in Hessen, insbesondere im Bereich der  
Investitionskostenförderung? 

 

 
Frage 905 Abg. Dr. Dr. Rainer Rahn (fraktionslos)  Minister für Wirtschaft, Energie,  

Verkehr und Wohnen 
Ich frage die Landesregierung:  
Wie viele Wohngebäude in Hessen fallen derzeit jeweils unter die Energie-
klassen D bis G? 

 

 
Frage 906 Abg. Dr. Dr. Rainer Rahn (fraktionslos)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Auf welche Weise soll die auf dem Flüchtlingsgipfel am 10. Mai 2023 ver-
einbarte „konsequente Abschiebung, insbesondere von Straftätern“ zukünf-
tig vorgenommen werden bzw. worin sollen sich die zukünftig anzuwenden-
den Maßnahmen von den bisherigen (weitgehend erfolglosen) Maßnahmen  
unterscheiden? 

 

 
Frage 907 Abg. Elisabeth Kula (DIE LINKE)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Warum werden Schülerinnen und Schülern nicht die Vorjahresaufgaben der 
Abschlussprüfungen zu Übungszwecken, wie beispielsweise in Nieder- 
sachsen, kostenfrei zur Verfügung gestellt? 

 

 
Frage 908 Abg. Florian Schneider (SPD)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Ministerien haben am Internationalen Tag gegen Homo-, Bi-, Inter- 
und Transfeindlichkeit am 17. Mai 2023 eine Regenbogenflagge gehisst? 
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Frage 909 Abg. Christoph Degen (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie viele Stellen von Lehrkräften sind aktuell nicht besetzt?  

 
Frage 910 Abg. Bijan Kaffenberger (SPD)  Ministerin für Wissenschaft und Kunst 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche Investitionen plant sie zukünftig für das Haus für Industriekultur in 
Darmstadt, besonders vor dem Hintergrund seiner historischen Bedeutung 
in Bezug auf Wilhelm Leuschner? 

 

 
Frage 911 Abg. Christoph Degen (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wann soll den pensionierten Lehrkräften, die zur Verringerung des Perso-
nalmangels an Schulen im Schulamtsbezirk für den Rheingau-Taunus-Kreis 
und die Landeshauptstadt Wiesbaden eingestellt wurden, und bereits seit 
Februar einer zeitlich befristeten Lehrtätigkeit nachgehen, das vertraglich 
vereinbarte Entgelt ausgezahlt werden? 

 

 
Frage 912 Abg. Rolf Kahnt (fraktionslos)  Chef der Staatskanzlei 

Ich frage die Landesregierung:  
Welchen Einfluss hat die geübte Kritik des hessischen Landesverbands des 
Steuerzahlerbundes an der Kostenentwicklung vergangener Hessentage im 
Zusammenhang mit einer vorgeschlagenen Reduzierung der Dauer des  
Festes auf drei Tage auf die Planung künftiger Hessentage? 

 

 
Frage 913 Abg. Torsten Felstehausen (DIE LINKE)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Können die, von den drei größten gewerblichen Wasserentnehmer in Hessen 
(Merck Standort Gernsheim, Frankfurter Infraserv GmbH und K+S),  
kostenlos genutzten Grundwasservorkommen prinzipiell auch zu Deckung 
von Trinkwasserbedarfen dienen? 

 

 
Frage 914 Abg. Torsten Felstehausen (DIE LINKE)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Wird sie, angesichts der dauerhaft angespannten Grundwassersituation, die 
Privatisierung von Wasservorkommen, wie im Fall von Aldi im nord- 
hessischen Breuna, zukünftig unterbinden? 

 

 
Frage 915 Abg. Elisabeth Kula (DIE LINKE)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie reagierte sie auf die Überlastungsanzeigen des Kollegiums der IGS  
Herder in Frankfurt, die zuletzt am 7. Juni 2023 an Kultusminister Prof. Dr. 
Alexander Lorz versendet wurden? 

 

 
Frage 916 Abg. Esther Kalveram (SPD)  Minister der Finanzen 

Ich frage die Landesregierung:  
Bestehen Bemühungen ihrerseits, die aktuelle Handhabung zur Erlangung 
eines persönlichen Beratungstermins vor Ort bei den hessischen Finanz- 
ämtern zu lockern? 

 

 
Frage 917 Abg. Petra Heimer (DIE LINKE)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie plant sie auf das Urteil des Verwaltungsgerichtshofs Hessen zu reagie-
ren, welches der Stadt Offenbach untersagt Kriterien wie Schließtage oder 
Beitragshöhen bei der Vergabe an freie Träger festzuschreiben, weil hierfür 
eine gesetzliche Grundlage im Hessischen Kinder- und Jugendgesetzbuch 
fehlt? 

 

 
Frage 918 Abg. Heidemarie Scheuch-Paschkewitz (DIE LINKE)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Wie groß ist die Gefahr, dass die Salzeinleitungen in die Werra durch die 
K+S AG wie in der Oder zu einer starken Vermehrung der Goldalge mit 
einem Fischsterben in Werra und Weser führen könnte? 
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Frage 919 Abg. Dr. Daniela Sommer (SPD)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie begründet sie, mit Blick auf den akuten Fachkräftemangel, die  
Ablehnung der Ausweitung von Ausbildungskapazitäten an hessischen  
Pflegeschulen? 

 

 
Frage 920 Abg. Dr. Daniela Sommer (SPD)  Minister des Innern und für Sport 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie begründet sie, mit Blick auf den akuten Fachkräftemangel, die  
Ausweisung zahlreicher Menschen mit einer staatlich anerkannten  
einjährigen Pflegeausbildung? 

 

 
Frage 921 Abg. Heidemarie Scheuch-Paschkewitz (DIE LINKE)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Ist es zutreffend, dass sie die Landesförderung für Dorferneuerung so ein-
geschränkt hat, dass eine Kommune über den gesamten Förderzeitraum von 
sechs Jahren nur maximal 1,5 Mio. € beantragen kann? 

 

 
Frage 922 Abg. Jan Schalauske (DIE LINKE)  Ministerin für Umwelt, Klimaschutz, 

Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
Ich frage die Landesregierung:  
Kann sie veranlassen, dass der Landesbetrieb Hessenforst auf Nutzungs- 
pauschalen für ehrenamtliche Volkswanderungen im Staatswald, die im Fall 
der Wanderfreunde Hatzbachtal zur Absage der beliebten Wanderveranstal-
tung geführt haben, zukünftig verzichtet? 

 

 
Frage 923 Abg. Ulrike Alex (SPD)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Was bewegt sie, die Schulleiterstelle an der Heinrich-Mann-Schule in Diet-
zenbach gegen den Protest der Schulgemeinde und der Kommunalpolitik mit 
einem Bewerber zu besetzen, der sowohl aufgrund von Auseinandersetzun-
gen in seinem früheren Betätigungsfeld, also auch wegen seiner nicht allzu 
fernen Pensionierung, kaum dringend benötigte Initiativen und Perspektiven 
für eine wachsende Schule entwickeln kann? 

 

 
Frage 924 Abg. Kerstin Geis (SPD)  Ministerin für Wissenschaft und Kunst 

Ich frage die Landesregierung:  
Gibt es Pläne oder Vorgaben zur Umsetzung von Photovoltaik-Projekten in 
denkmalgeschützten Ensembles wie z. B. in der Cramer-Klett-Siedlung in 
Ginsheim-Gustavsburg? 

 

 
Frage 925 Abg. Daniel May (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  Kultusminister 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie hat sie die berufliche Orientierung an allgemeinbildenden Schulen  
gestärkt? 

 

 
Frage 926 Abg. Rüdiger Holschuh (SPD)  Minister für Wirtschaft, Energie,  

Verkehr und Wohnen 
Ich frage die Landesregierung:  
Wird der Ausbau der Odenwaldbahn Teil der „RheinMain plus“-Initiative?  

 
Frage 927 Abg. Rüdiger Holschuh (SPD)  Minister für Wirtschaft, Energie,  

Verkehr und Wohnen 
Ich frage die Landesregierung:  
Ist noch in diesem Jahr mit einem Abschluss der Planungsvereinbarung  
zwischen dem Land Hessen und der DB Netz-AG zur Umsetzung der  
„Erbacher Erklärung“ zu rechnen? 

 

 
Frage 928 Abg. Saadet Sönmez (DIE LINKE)  Minister der Justiz 

Ich frage die Landesregierung:  
Welche konkreten Schritte sieht die Landesregierung vor, um dem Bundes-
verfassungsgerichtsurteil vom 20. Juni 2023 zur Verfassungswidrigkeit der 
Gefangenenentlohnung gerecht zu werden? 

 

 
Frage 929 Abg. Nadine Gersberg (SPD)  Minister für Soziales und Integration 

Ich frage die Landesregierung:  
Wann wird das mit breiter Beteiligung und unter Leitung der Beauftragten 
der Hessischen Landesregierung für Kinder- und Jugendrechte erarbeitete 
Konzept für eine Ombudsstelle für Kinder und Jugendliche umgesetzt? 
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Frage 930 Abg. Jan Schalauske (DIE LINKE)  Chef der Staatskanzlei 

Ich frage die Landesregierung:  
Kann sie sicherstellen, dass beim nächsten Hessentag öffentliche Trink- 
wasserbrunnen zur Verfügung stehen, damit sich Festbesucherinnen und 
Festbesucher jederzeit und insbesondere bei hohen Temperaturen  
unabhängig vom Geldbeutel mit Trinkwasser versorgen können? 
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